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两会声音
周建平
中国有载人登月能力但暂无计划

全国政协委员、中国载人航天工程总设计师
周建平

６

日接受记者采访时说，从现在掌握的基
础技术来说， 中国具备实施载人登月工程的能
力，但目前还没有载人登月计划。

张近东
积极发展农村电商帮助农产品进城

全国政协委员、 苏宁云商集团董事长张近
东建议，积极发展农村电商，嫁接各种服务农村
的资源，帮助农产品实现高效流通，提高农村收
入水平。

王填
电商平台应为假冒伪劣“埋单”

“假货横行，电商平台难辞其咎，必须对此承
担补充连带责任。 ”全国人大代表，步步高商业
连锁股份有限公司董事长王填在接受记者采访
时表示。

胡亚东
我国东部沿海高铁全部实现盈利

全国政协委员、 中国铁路总公司副总经理
胡亚东

６

日在政协经济界分组讨论时说， 我国
东部沿海地区高铁，包括京津城际、京沪、沪宁、

沪杭、杭深、广深等全面实现盈利，且这些高铁
能力已趋近饱和， 未来将考虑在重点城市间建
第二条、甚至第三条高铁。

贺禹
将核电作为替代化石能源的重要选择

“雾霾主要来源于燃煤及汽车尾气，治理雾
霾需要改变我国以燃煤为主的能源结构， 大力
发展清洁能源，规模化发展核电。 ”全国政协委
员、中国广核集团公司董事长贺禹说，国家应进
一步明确核电在优化我国能源结构中的支柱地
位，通过规模化发展核电大量替代化石能源。

（以上均据新华网）
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新常态下财税政策如何发力？

———财政部部长楼继伟答记者问

新华社北京
３

月
６

日电
（记者赵晓辉胡浩侯
丽军） 新常态下财政政策如
何应对？ 需要怎样“广开财
路”？会调整个人所得税来刺
激消费吗？ 地方债务情况如
何？ ……

６

日上午，财政部部
长楼继伟在十二届全国人大
三次会议举行的记者会上，

就财政工作和财税改革热点
问题回答了中外记者提问。

落实税收法定有时间表 “营改增”改革今年完成

针对媒体质疑上调燃油税是否“随意”的问题，

楼继伟说，落实税收法定原则是有时间表的，我们
在时间表的框架之下依法开展工作， 并不是随意。

去年连续三次上调燃油税是财政部和税务总局共
同研究的，也征求了各方面的意见，最后报国务院
批准同意之后才出台政策。

楼继伟说， 税收法定是一项重要改革任务，在
２０２０

年以前应当完成。目前的
１８

个税种中，有
３

个
是由全国人大立法来实施的， 其他是根据

１９８５

年
全国人大常委会对国务院的授权。在改革期间可以
由国务院订立条例，修改税收政策。

１９８５

年的授权
到目前为止仍有效。

在回应个人所得税问题时，楼继伟说，简单提高
个人所得税起征点并不公平， 最根本的问题在于税

制改革，总体来说，个人所得税面临税制不合理的问
题。 目前，我国实行分类征收个人所得税，党的十八
届三中全会要求对此进行改革， 改成综合与分类相
结合的个人所得税制，实际就是综合所得税制。

关于税收优惠政策清理问题， 楼继伟表示，这
项工作是贯彻党的十八届三中全会决定的举措。 三
中全会决定要求加强对税收优惠政策，特别是区域
税收优惠政策规范管理。 不能再出新的政策，

对老的政策要逐步清理，今后要维持全国统一
市场，不能再搞行政性竞争。

他还谈到，今年按计划应完成“营改增”改革，

也就是把生活服务业、金融业以及建筑业、房地产
业的营业税全部改成增值税，现在正在做关于不动
产的方案，这是“营改增”最难的一步。

顶住下行压力 必须采取适度扩张的财政政策

经济增速放缓，财政收支步入新常态。对此，楼
继伟说，我们要稳步去杠杆化，但又不要造成经济
“断崖式”下落。 顶住下行压力，必须采取适度扩张
的财政政策。

他坦言，收入增长乏力，经济增长放缓，工业生
产者出厂价格指数连续

３０

多个月负增长，这种背景
下，我国以间接税为主的税收体制面临巨大压力。

“去年的财政收入增长是一位数， 今后一段时
间，也可能就是一位数。”楼继伟说，我们采取了一些
措施应对收入不足的情况。比如，去年三次适当提高
成品油消费税增加收入； 今年预算安排动用了以前
年度结转的

１１２４

亿资金弥补收入缺口；让一些特殊
实体如中投、烟草等上缴利润，弥补收入不足。

他介绍，今年的政府工作报告，按照预算收支
的口径，全国赤字率是

２．３％

，但按当年实际收支差
额口径看，赤字率约为

２．７％

。这对于支撑经济发展、

抵御下行压力，将发挥重要作用。

“我们要加大扩张性财政政策的力度， 保持经
济处于合理区间。 ”楼继伟说，从这个角度来讲，有
必要保持足够的支出规模。 但是，刚性不意味着不
能调整，“花了纳税人的钱但效果并不是那么理想
的支出，就要调整掉。 ”

在回应削减下来的“三公”经费去哪儿了时，楼
继伟说，中央财政去年“三公”经费为

７１

亿多元，比
前年减了

８

亿元，今年的预算安排不超过去年。 减
下来的

８

亿元，收回总预算，将平衡在各个方面。

地方债总体风险可控 今后绝大部分要自发自还

针对地方债问题， 楼继伟说，

２０１３

年审计署公
开了向全国人大常委会报告的地方债务审计情况，

我们又对这次审计后一年半以来地方的存量债务
做了一次统计，目前正在审核。结束之后，要向全国
人大常委会报告。

“总体上看，地方债风险可控，局部地区债务比
例过高。 ”楼继伟说，地方债的问题是一个客观现
实。预算法修订之前，地方是不得举债的，事实上却
产生了很多。

他说，必须正视历史形成的地方债务，逐步消
化解决，处理这个问题必须“开前门”“堵后门”，同

时还要防止出现系统性风险。

楼继伟提出，一方面，可以把那些有一定收益或
可改造成有比较稳定现金流的地方债通过所谓“

ＰＰＰ

模式”转为企业债。另一方面，可对一部分公益平台借
的地方负有偿还责任的债务予以承认，通过发债替换
原来的平台债务，使债息降下来。 而对一些由银行贷
款形成的历史债务， 如果融资平台情况发生了变化，

要进行一些债务重整，应采取过渡性办法逐步解决。

楼继伟谈到， 地方债自发自还的试点效果不
错。 “今后绝大部分都准备要地方自发自还了，现在
有一部分是中央代发、地方自还。 ”

3

月
6

日，十二届全国人大三次会议新闻中心举行记者会，邀请财政部部长楼继伟（左）、副部长
刘昆（右）就“财政工作和财税改革”的相关问题回答中外记者的提问。 新华社记者殷刚摄


